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В мероприятии также участвовали 
Президент Республики Казахстан 
Касым-Жомарт Токаев, Президент Кыр-
гызской Республики Садыр Жапаров, 
Президент Республики Таджикистан 
Эмомали Рахмон и Президент Туркмени-
стана Гурбангулы Бердымухамедов.

Лидеры стран подвели итоги 30-лет-
него сотрудничества между государ-
ствами Цент ральной Азии и КНР, обменя-
лись мнениями по актуальным вопросам 
и приоритетным направлениям многопла-
нового взаимодействия на перс пективу.

Глава нашего государства в начале 
своего выступления поздравил участни-
ков с юбилейной датой и отметил, что за 
прошедшее время всесторонние страте-
гические отношения между Узбекиста-
ном и Китаем приобрели динамичный и 
устойчивый характер.

Озвучивая приоритеты сотрудниче-
ства, лидер нашей страны выступил с 
инициативой разработать Стратегию 
нового экономического диалога «Китай -  
Центральная Азия», призванную обес-
печить беспрепятственную торговлю и 
формирование общего пространства про-
мышленной кооперации и локализации.

Президент Узбекистана также под-
черкнул важность выработки системных 
решений для обеспечения бесперебой-
ного грузопотока и развития трансре-
гиональных логистических сетей по 
маршруту «Китай - Центральная Азия». 
Предложено уже в этом году присту-
пить к практической реализации проекта 
строительства железной дороги «Китай - 
Кыргызстан - Узбекистан».

Глава нашего государства обра-
тил внимание участников саммита на  

необходимость объединения усилий 
по широкому внедрению цифровых 
технологий. Предложено создать на 
базе IT-парков совместную платформу 
«Интеллектуального Шелкового пути».

Важным направлением сотрудниче-
ства названо взаимодействие в сфере 
здравоохранения и противодействия 
инфекционным заболеваниям. Выражена 
готовность к продолжению партнерства 
с Китаем в разработке, испытании и про-
изводстве вакцин. Узбекская сторона 
также выступает за взаимное признание 
паспортов вакцинации, что облегчит 
передвижение людей и товаров между 
нашими странами.

Отдельно глава государства остано-
вился на задаче сокращения бедности, 
назвав ее решение важнейшим условием 
обеспечения благосостояния населения.

В этой связи Узбекистан заинтере-
сован в дальнейшем взаимодействии 
с Китаем по вопросам модернизации 
аграрного сектора, выращивания куль-
тур на засоленных и солончаковых зем-
лях, налаживания производственных 
цепочек между городом и селом.

Кроме того, Президент Узбекистана 
призвал к тесному взаимодействию 
и совместной реализации опережаю-
щих мер по удовлетворению быстро-
растущих потребностей населения в 
продовольствии в период пандемии. 
Предложено совместно инициировать 
принятие отдельной резолюции Гене-
ральной ассамблеи ООН по обес печению 
продовольственной безопасности в усло-
виях пандемии.

Наряду с этим отмечена необходи-
мость сообща продвигать климатическую 

повестку в рамках строительства «Зеле-
ного Шелкового пути».

Выдвинута инициатива о разработке 
«дорожной карты» по обеспечению эко-
логически чистого развития, направлен-
ной на интенсификацию инвестицион-
ного и технологического сотрудничества 
в сфере альтернативной энергетики.

Особое внимание было уделено вопро-
сам дальнейшего сближения народов 
Центральной Азии и Китая, расширения 
культурно-гуманитарного обмена.

Лидер нашей страны предложил объ-
явить следующий год «Годом культуры 
и искусства народов Центральной Азии 
и Китая» с акцентом на академические 
и студенческие программы, проведение 
молодежных форумов и спортивных 
соревнований.

Президент Узбекистана затронул в 

своем выступлении и вопросы продол-
жения взаимодействия в сфере укрепле-
ния региональной безопасности. Отме-
чена важность координации совместных 
усилий на афганском направлении в 
целях реализации концепции «Безопас-
ный Шелковый путь».

В завершение своего выступления 
глава нашего государства пожелал 
китайскому народу успешного проведе-
ния зимних Олимпийских игр в Пекине.

По итогам саммита было принято 
Совместное заявление, в котором нашли 
отражение общие подходы к ключе-
вым вопросам дальнейшего укрепления 
много планового партнерства между госу-
дарствами Центральной Азии и Китаем.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ  
В ОНЛАЙН-САММИТЕ «ГОСУДАРСТВА ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ - КИТАЙ»

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 25 января принял участие во встрече глав государств  
Центральной Азии и Китая в формате видеоконференции, организованной по инициативе  

Председателя Китайской Народной Республики Си Цзиньпина в связи с 30-летием установления дипломатических отношений.

Уважаемый господин Председатель  
Си  Цзиньпин!

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
Искренне приветствую вас и присоединяюсь к 

поздравлениям в связи с 30-летием установления 
дипломатических отношений между Китайской 
Народной Республикой и государствами Цент-
ральной Азии.

Выражаю особую признательность господину 
Си Цзиньпину за организацию нашей встречи.

Уважаемые участники саммита!
За прошедшие 30 лет всесторонние стратеги-

ческие отношения между Узбеки станом и Китаем 
приобрели динамичный и устойчивый характер.

В целях дальнейшего развития нашего взаимо-
действия считаем важным сконцентрировать вни-
мание на следующих приоритетах.

Первое. Ключевой задачей в рамках иници-
ативы по строительству экономического пояса 
Шелкового пути выступает расширение торго-
вого и инвестиционного сотрудничества.

Благодаря совместным усилиям товарооборот 
Узбекистана с Китаем за 30 лет увеличился в 140 
раз. Объем китайских инвестиций в нашу эконо-
мику c 2017 года вырос в пять раз.

Вместе с тем эти показатели не в полной мере 
отражают имеющийся огромный потенциал.

Сегодня Китай - это не только «глобальная 
фабрика», но и «глобальный рынок».

Мы заинтересованы в максимальном использо-
вании этих возможностей с учетом взаимодопол-
няющих преимуществ экономик стран Централь-
ной Азии и Китая.

Предлагаем разработать совместную Стра-
тегию нового экономического диалога «Китай 
- Центральная Азия», которая предусматривает 
принятие адресных мер по обеспечению беспре-
пятственной торговли и наращиванию объемов 
поставок готовой продукции из стран Цент-
ральной Азии в Китай, формирование общего 
пространства промышленной кооперации и 
локализации для производства импортируемой  

странами региона продукции с привлечением 
китайских технологий.

Второе. Драйвером развития торгово- 
экономического сотрудничества Цент ральной 
Азии и Китая является транспортная инфраструк-
тура.

Логистические сбои в поставках по маршруту 
«Китай - Центральная Азия», вызванные панде-
мией, оставили многие отрасли наших стран без 
необходимого оборудования и сырья.

Данная ситуация негативно сказывается на 
сроках и качестве реализации приоритетных 
инвестиционных про ектов.

В связи с этим считаем критически важным 
выработать системные решения для обеспечения 
бесперебойного грузопотока и развития трансре-
гиональных логистических сетей.

Наряду с этим важно уже в этом году присту-
пить к практической реализации проекта строи-
тельства железной дороги Китай - Кыргызстан - 
Узбекистан.

Для оперативного решения указанных вопро-
сов предлагаем создать координационный коми-
тет на уровне заместителей глав правительств 
стран Центральной Азии и Китая.

Третье. Широкое применение цифровых тех-
нологий приобретает все более возрастающее 
значение в условиях постпандемического вос-
становления и ускоренного перехода к четвертой 
промышленной революции.

Учитывая накопленный опыт Китая в этой 
сфере, предлагаем развивать взаимовыгодное 
партнерство в области развития цифровой эконо-
мики и торговли, внедрения электронного прави-
тельства, технологий блокчейн и искусственного 
интеллекта.

Для достижения практических результатов в 
данном направлении предлагаем создать на базе 
IT-парков наших стран совместную платформу 
«Интеллектуального Шелкового пути».

Четвертое. Считаем важным укреп лять 
сотрудничество наших стран в развитии системы  

общественного здравоохранения и борьбе с 
инфекционными заболеваниями.

Примечательно, что в предельно сжатые 
сроки налажен выпуск узбекско- китайской 
вакцины против коронавируса и обеспечено ее 
производство в объеме более семнадцати мил-
лионов доз.

Пользуясь случаем, выражаю благодарность 
Вам, уважаемый господин Си Цзиньпин, прави-
тельству и народу Китая за оказанную Узбеки-
стану неоценимую помощь в борьбе с коронави-
русной инфекцией.

Готовы наращивать наше сотрудничество в 
фармацевтике, традиционной медицине, повыше-
нии квалификации врачей и партнерстве между 
профильными больницами.

Рассчитываем на скорейшее достижение дого-
воренностей по взаимному приз нанию паспортов 
вакцинации.

Пятое. Рассматриваем последовательную реа-
лизацию мер по сокращению бедности в качестве 
важнейшего условия для обеспечения благосос-
тояния насе ления.

Высоко оцениваем историческую победу Китая 
над крайней бедностью.

Реализация мер по борьбе с бедностью в 
Узбеки стане с применением китайского опыта 
позволила нам даже в условиях пандемии выве-
сти из категории нуждающихся более полумил-
лиона семей.

Намерены вдвое сократить уровень бедности к 
2026 году.

Для достижения этой цели рассчитываем на 
дальнейшее взаимодействие с Китаем в модерни-
зации аграрного сектора, выращивании культур 
на засоленных и солончаковых землях, налажива-
нии производственных цепочек между городом и 
селом.

Шестое. В условиях пандемии острую необхо-
димость приобретают вопросы тесного взаимо-
действия в сфере обеспечения продовольственной 
безопасности.

Решение данной задачи возможно только при 
совместной реализации опережающих мер по 
удовлетворению быстрорастущих потребностей 
населения в продовольствии.

В этом контексте предлагаем совместно ини-
циировать принятие отдельной резолюции Гене-
ральной Ассамблеи ООН по обеспечению продо-
вольственной безопасности в условиях пандемии.

Считаем важным учесть в данном документе 
вопросы увеличения инвестиций в продоволь-
ственный сектор и формирования эффективных 
механизмов взаимных поставок с созданием 
«зеленых коридоров».

Седьмое. Актуальным направлением нашего 
сотрудничества выступает совместное продви-
жение климатической повестки и экологически 
чистого  развития.

Планируем к 2026 году довести долю генера-
ции возобновляемой энергии в Узбекистане до  
25 процентов, а к 2030 году - сократить выбросы 
парниковых газов на 35 процентов.

Предлагаем в рамках инициативы «Зеленый 
Шелковый путь» разработать «дорожную карту» 
сотрудничества по привлечению китайских 
инвес тиций и технологий в сферу альтернатив-
ной энергетики, локализации комплектующих и 
оборудования для солнечных и ветровых электро-
станций, подготовке профильных кадров.

Восьмое. Развитие и укрепление культурно- 
гуманитарного сотрудничества призвано спо-
собствовать дальнейшему сближению наших  
народов.

В развитие Вашей инициативы, уважае-
мый господин Си Цзиньпин, по укреп лению 
культурно- гуманитарных связей предлагаем сле-
дующий год объявить «Годом культуры и искус-
ства народов Центральной Азии и Китая».

Учитывая, что молодежь составляет более поло-
вины населения в наших государствах, важно 
уделять особое внимание академическим и сту-
денческим обменам, проведению молодежных 
фестивалей, форумов и спортивных соревнований.

Уважаемые коллеги!
На фоне усиливающейся конкуренции и про-

должающихся конфликтов в различных точках 
мира важно налаживание более тесного взаимо-
действия по обеспечению региональной безопас-
ности, в том числе в области противодействия 
силам «трех зол».

Мы рады, что благодаря мудрости народа и 
решительным действиям Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Кемелевича Токаева ситуация в 
стране нормализовалась.

Безопасность неделима, и мир в Казахстане - 
залог стабильности всего нашего региона.

В числе наших приоритетных вопросов - стаби-
лизация ситуации в Афганистане и недопущение 
усиления гуманитарного кризиса в этой стране.

Важно продолжить координацию наших уси-
лий на афганском направлении в интересах реали-
зации концепции «Безопасный Шелковый путь».

Мы также заинтересованы в совместной реали-
зации с китайскими партнерами инфраструктур-
ных проектов в Афганистане.

Уважаемые участники встречи!
Полностью поддерживаем все озвученные 

коллегами инициативы и предложения, а также 
Совместное заявление по итогам сегодняшнего 
саммита.

В данном документе отражены общие подходы 
по ключевым вопросам дальнейшего укрепления 
нашего многопланового партнерства.

Готовы к совместной реализации разработан-
ного Плана празднования 30-летия установления 
дипломатических отношений.

В завершение своего выступления хочу еще раз 
выразить искреннюю благодарность Вам, госпо-
дин Си Цзиньпин, за организацию сегодняшней 
встречи, а также поздравить Вас и весь китайский 
народ с наступающим прекрасным Праздником 
весны - Чуньцзе.

Желаем китайским друзьям успешного прове-
дения зимних Олимпийских игр в Пекине.

Благодарю за внимание.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА  
НА САММИТЕ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ И КИТАЯ

Ключевой задачей в рамках инициативы по строительству 
экономического пояса Шелкового пути выступает расширение 
торгового и инвестиционного сотрудничества. Благодаря  
совместным усилиям товарооборот Узбекистана с Китаем  
за 30 лет увеличился в 140 раз. Объем китайских инвестиций  
в нашу экономику c 2017 года вырос в пять раз. Вместе с тем эти 
показатели не в полной мере отражают имеющийся огромный 
потенциал. Сегодня Китай - это не только «глобальная фабрика», 
но и «глобальный рынок». Мы заинтересованы в максимальном 
использовании этих возможностей с учетом взаимодополняющих 
преимуществ экономик стран Центральной Азии и Китая.

Шавкат Мирзиёев, 

Президент Республики Узбекистан.
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Содик САФОЕВ,
первый заместитель Председателя Сената Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан:

- Не случайно Президент  
Шавкат Мирзиёев в своем высту-
плении обратил внимание именно 
на те важные темы, которые вол-
нуют сегодня человечество. Это и 
глобализация, и вопросы, связан-
ные с четвертой промышленной 
революцией, и экологические 
угрозы. И на каждой из этих плат-
форм между Китаем и централь-
ноазиатскими государствами, 

прежде всего Узбекистаном, существуют продвинутые 
договоренности. 

Стоит подчеркнуть: лидер республики в своей речи 
не только отметил существующие проблемы, но и 
выдвинул совершенно конкретные предложения по их 
решению. Это касается строительства «Зеленого Шел-
кового пути».

Президент также отметил, что главный фактор 
углубления сотрудничества между странами Цент-
ральной Азии и Китаем - доверие. С данным утверж-
дением невозможно не согласиться. За последние  
30 лет с Китаем - одной из ведущих держав мира - 
удалось выстроить уникальный характер отношений, 
основанных на взаимном уважении, равноправии.  
И это по-своему общее достижение народов всех наших 
стран.

На встрече обсуждены вопросы по развитию 
торгово- экономического взаимодействия, а также 
совместные решения по укреплению безопасности в 
нашем регионе и за его пределами. Достаточно отме-
тить, что лидер Узбекистана в своей речи выступил 
с конкретным предложением по укреплению мира в 
Афганистане. Это тоже сегодня воспринимается мно-
гими экспертами как важный вклад нашей страны в 
дальнейшее развитие повестки дня касательно отноше-
ний между государствами Центральной Азии и КНР. 

Убежден, что мероприятие стало очень важным 
шагом в укреплении многостороннего и многопла-
нового сотрудничества между КНР и странами Цент-
ральной Азии и будет в конечном итоге служить про-
цветанию народов наших государств.

Илхом МАХКАМОВ,
министр транспорта Республики Узбекистан:

- В рамках выступления на 
онлайн-саммите Президент Узбе-
кистана придал высокое значение 
установлению торгово-экономи-
ческих взаимоотношений между 
странами Центральной Азии и 
Китаем, а также подчеркнул, что 
драйвером развития данных свя-
зей является дальнейшее совер-
шенствование транспортно-логи-
стической сферы. 

Необходимо отметить, что период пандемии пока-
зал, насколько уязвимо данное направление. Это 
наглядно продемонстрировали сбои в поставках необ-
ходимых товаров, повлиявшие в том числе на сво-
евременную реализацию крупных инвестиционных 
проектов. Учитывая данные существующие вопросы в 
транспортно-логистической сфере, глава нашего госу-
дарства выдвинул несколько предложений по развитию 
направления. 

Во-первых, Президент Шавкат Мирзиёев указал на 
необходимость создания системы, которая позволит в 
беспрерывном формате обеспечивать грузоперевозки 
между нашими странами. Это позволит своев ременно 
доставлять товары. 

Во-вторых, отмечена необходимость использования 
транзитного потенциала как стран Центральной Азии в 
целом, так и Узбекистана в частности. Для этого глава 
государства предложил в первую очередь перейти к 

практическим действиям, например, к реализации про-
екта строительства железной дороги Китай - Кыргыз-
стан - Узбекистан. Маршрут на данный момент утвер-
жден, все вопросы обговорены. 

Также Президентом выдвинута идея о создании 
координационного комитета в сфере транспортно- 
логистических отношений стран Центральной Азии и 
КНР, который будет работать на постоянной основе и 
решать возникающие соответствующие проблемы.

Шерзод ШЕРМАТОВ,
министр по развитию информационных 
технологий и коммуникаций Республики Узбекистан:

- На саммите глава государства 
сделал особый акцент на цифро-
визации в сфере взаимовыгодного 
сотрудничества, так как у Китая 
имеется большой опыт в данном 
направлении. 

Президент подчеркнул, что это 
явление приобрело особое значе-
ние в век четвертой промышлен-
ной революции. В данном направ-
лении будет очень полезным 
наладить сотрудничество с ведущими компаниями 
Китая. Сегодня мы уже реализуем с ними совместные 
 проекты. 

Исходя из озвученных инициатив перед нами стоят 
задачи по поднятию на новый уровень сотрудничества 
с китайскими партнерами. На саммите глава государ-
ства также выдвинул инициативы по изучению опыта 
КНР в сферах электронного правительства, коммерции, 
блокчейна, внедрения искусственного интеллекта и 
реализации взаимовыгодных проектов. 

Еще одним направлением данного сотрудничества 
глава государства обозначил укрепление дальнейшего 
взаимодействия между IT-парками, создание на их базе 
совместной платформы «Интеллектуального Шелко-
вого пути». Это очень значимая инициатива, так как 
перед данными учреждениями, созданными по ини-
циативе Президента Узбекистана, открываются боль-
шие возможности для экспорта. Так, пандемия внесла 
свои коррективы, научила нас работать на расстоянии, 
открыла новые возможности, в том числе и для моло-
дежи. Если правильно реализовать поставленные лиде-
ром республики задачи, то юноши и девушки Узбеки-
стана смогут найти свое место на мировом рынке труда.

Нарзулло ОБЛОМУРОДОВ,
председатель Государственного комитета 
по экологии и охране окружающей среды:

- Со стороны главы нашего 
государства в рамках саммита 
лидеров стран Центральной Азии 
и Китая выдвинут ряд важней-
ших инициатив. 

В частности, прозвучали пред-
ложения, которые охватывают 
такие направления, как измене-
ние климата и «зеленая» эконо-
мика. Отмечена необходимость 
разработки «дорожной карты» в рамках инициативы 
«Зеленый Шелковый путь», предусматривающей раз-
витие возобновляемых источников энергии, широкое 
привлечение в данную сферу китайских инвестиций 
и передовых технологий, локализацию продукции для 
профильных отраслей на территории Узбекистана. 

Президентом нашей страны подчеркнута важность 
укрепления сотрудничества и в области подготовки 
кадров для отрасли. Также выдвинуты предложения, 
направленные на проведение совместных работ по 
выращиванию растений и сельхозпродукции, особенно 
на территории Приаралья. 

Безусловно, все эти инициативы будут служить 
улучшению экологии, выведению сотрудничества 
между странами Центральной Азии и Китаем на каче-
ственно новый уровень.

Мнение
МАСШТАБНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ - 

КЛЮЧ К ДОЛГОСРОЧНОМУ  
И УСПЕШНОМУ 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ
Президент Республики Узбекистан принял участие во встрече глав государств  

Центральной Азии и Китая в формате видеоконференции, организованной  
по инициативе Председателя Китайской Народной Республики Си Цзиньпина 

по случаю 30-летия установления дипломатических отношений.

КИМ Санг Чхоль,
доктор философских наук, профессор 
Института исследований Центральной Азии 
Университета иностранных языков Хангук 
(Республика Корея), профессор:

- На основе наблюдений 
в последние годы можно с 
уверенностью отметить, что 
Президент Шавкат Мирзиёев 
выстраивает очень активную 
внешнюю политику, направ-
ленную прежде всего на фор-
мирование конструктивных 
взаимоотношений с сопре-
дельными странами, а также 

создание благоприятных условий в регионе для 
продвижения экономических интересов своего 
государства.

Считаю, что в своем выступлении на 
онлайн-саммите «Государства Центральной 
Азии - Китай» глава Узбекистана вновь подт-
вердил твердую позицию страны по поддер-
жанию открытого диалога и взаимовыгодного 
сотрудничества с зарубежными партнерами во 
всех перспективных направлениях. Примеча-
тельно, что основное внимание уделяется резуль-
тативности международного партнерства в плане 
достижения конкретных экономических выгод 
для каждой страны-участницы.

В частности, хотел бы особо подчеркнуть 
инициативы Шавката Мирзиёева по созда-
нию совместной платформы «Интеллектуаль-
ного Шелкового пути», а также формированию 
общего пространства промышленной коопера-
ции и локализации производства продукции, 
импортируемой странами региона, с привлече-
нием китайских технологий. В условиях глобаль-
ной стратегической конкуренции в сфере ИКТ и 
сложившихся проблем в логистике товаров реа-
лизация данных инициатив должна способство-
вать решению актуальных задач, стоящих перед 
Узбекистаном и другими центральноазиатскими 
странами.

Также заслуживает высокой оценки предло-
жение лидера Узбекистана о принятии отдель-
ной резолюции Генеральной Ассамблеи ООН по 
обеспечению продовольственной безопасности в 
условиях пандемии. Озвучены конкретные меры 
для осуществления данной инициативы: увели-
чение инвестиций в продовольственный сектор и 
формирование эффективных механизмов взаим-
ных поставок с созданием «зеленых коридоров».

Пользуясь возможностью, хотел бы поже-
лать успешной реализации выдвинутых  
Президентом Шавкатом Мирзиёевым инициатив 
в рамках региональных институтов сотрудниче-
ства, а также на международной арене, что, несо-
мненно, внесет вклад в устойчивое развитие не 
только в регионе Центральной Азии, но и в миро-
вом масштабе.

Станислав СУЛОВСКИЙ,
профессор факультета  
Варшавского университета (Польша): 

- Регион Центральной 
Азии и Китай историче-
ски соединены политиче-
скими, экономическими и 
культурно- гуманитарными 
узами, о чем свидетель-
ствует онлайн-саммит госу-
дарств Центральной Азии и 
Китая. Данные отношения 
между государствами ЦА и Китаем развивались 
с древних времен благодаря Великому шелко-
вому пути.

После обретения независимости стратегиче-
ские отношения между Узбекистаном и Китаем 
обрели динамичный и устойчивый характер, эко-
номики двух стран органично взаимодополняют 
друг друга.

В своем выступлении Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев акцентировал внимание на 
конкретных аспектах дальнейшего развития вза-
имодействия с Китаем: расширение торгового и 
инвестиционного партнерства, сотрудничества 
в развитии транспортной инфраструктуры, вза-
имовыгодное партнерство в области цифровых 
технологий, развития системы общественного 
здравоохранения, тесное взаимодействие в обес-
печении продовольственной безопасности и дру-
гие направления.

Важное место в двусторонней повестке зани-
мают вопросы реализации стратегических про-
ектов, в том числе в сфере инноваций, искус-
ственного интеллекта, цифровых технологий и 
электронной коммерции.

При этом в каждой выдвигаемой инициативе 
глава Узбекистана указал пути и механизмы их 
реализации, что говорит об их глубокой проду-
манности и тщательной разработке.

Благодаря общим усилиям удается минимизи-
ровать влияние пандемии на узбекско-китайское 
взаимодействие. Об этом свидетельствует ряд 
позитивных тенденций в сотрудничестве в этих 
направлениях.

Безусловно, одним из ключевых факторов 
динамичного развития узбекско-китайского 
сотрудничества в торговой, экономической и 
инвестиционной сферах является проводимая в 
Узбекистане либерализация национальной эко-
номики. Осуществляется комплексная работа по 
гармонизации национальной нормативно-пра-
вовой базы с международными стандартами. 
Совершенствуются и упрощаются механизмы 
таможенно-тарифного, фискального регулиро-
вания и экспортно-импортных процедур, пред-
принимаются меры по формированию «зеленых 
коридоров».

Президент Шавкат Мирзиёев не раз подчер-
кивал большое значение инициатив по созда-
нию новых транспортных коридоров, соединя-
ющих железнодорожные системы Цент ральной 
и Южной Азии. Сегодня важно объединить 
усилия в укреплении региональной и межре-
гиональной взаимосвязанности путем форми-
рования сети «сухих портов», логистических 
и оптово- дистрибьюторских центров в рамках 
инициативы «Один пояс, один путь». Одним из 
значимых результатов совместной работы в этом 
направлении стало открытие нового мультимо-
дального транспортного коридора Китай - Кыр-
гызстан - Узбекистан, который призван ускорить 
проработку проекта по строительству железной 
дороги по данному маршруту.

ОМ Гу Хо,
директор Центра Азиатско-Тихоокеанских 
исследований при Университете Ханьянг, 
член Комитета Северного экономического 
сотрудничества (Республика Корея):

- Состоявшийся сам-
мит очень важен в плане 
экономического развития 
и поддержания стабиль-
ности в регионе. Цент-
ральноазиатский регион 
благодаря географиче-
скому расположению обла-
дает большим нереали-
зованным потенциалом и 
возможностями для дальнейшего формирования 
новых эффективных транспортных коридоров. 

Лидер Узбекистана не случайно предложил 
разработать совместную Стратегию нового эко-
номического диалога «Китай - Центральная 
Азия», которая предусматривает принятие адрес-
ных мер по обеспечению беспрепятственной тор-
говли и наращиванию объемов поставок готовой 
продукции из стран Центральной Азии в Китай, 
а также формирование общего пространства 
промышленной кооперации и локализации для  

производства импортируемой странами региона 
продукции с привлечением китайских технологий.

Пандемия способствовала активному исполь-
зованию цифровых технологий в разных сфе-
рах. Учитывая накопленный опыт Китая в этом 
направлении, Президент Узбекистана предложил 
развивать взаимовыгодное партнерство в обла-
сти цифровой экономики и торговли, внедрения 
электронного правительства, технологии блок-
чейн и искусственного интеллекта.

Еще одним моментом, который привлек вни-
мание в выступлении Президента Узбеки стана, 
стал вопрос продовольственной безопасно-
сти. Ни для кого не секрет, что ее обеспечение, 
содействие устойчивому развитию сельского 
хозяйства и повышению его производствен-
ного потенциала приобретают сегодня особую 
актуальность. Страны Цент ральной Азии рас-
положены в зоне рискованного земледелия и 
подвержены влиянию засушливого климата. 
Экономические последствия COVID-19 усу-
губили и без того сложную ситуацию в сфере 
продовольствия. В этом контексте предложение 
узбекской стороны совместно инициировать 
принятие отдельной резолюции Генеральной 
Ассамблеи ООН по обеспечению продоволь-
ственной безопасности в условиях пандемии 
стало очень своевременным.

В целом, на мой взгляд, главным стало то, 
что Президент Узбекистана еще раз обра-
тил внимание участников онлайн-саммита на 
вопрос укрепления безопасности и стабильно-
сти в регионе.

Уверен, что реализация инициатив Узбеки-
стана откроет новые и перспективные направ-
ления сотрудничества между странами Цент-
ральной Азии и КНР.

Рой Энтони РОДЖЕРС,
профессор кафедры международных 
и стратегических исследований 
Университета Малайя (Малайзия):

- За 30 лет узбекско- 
китайские отношения при-
обрели характер стратеги-
ческого партнерства, что 
способствовало созданию 
прочной политической 
основы для дальнейшего 
развития и расширения 
торгово-экономического и 

инвестиционного сотрудничества между двумя 
странами.

Полностью разделяю мнение Президента 
Шавката Мирзиёева о том, что сегодня Китай 
- это не только «глобальная фабрика», но и 
«глобальный рынок». В связи с этим инициа-
тива главы Узбекистана о разработке совмест-
ной Cтратегии нового экономического диалога 
«Китай - Центральная Азия» является весьма 
своевременной. Она может способствовать 
обес печению беспрепятственной торговли и 
наращиванию объемов поставок готовой про-
дукции из стран ЦА в КНР и формированию 
общего пространства промышленной коопе-
рации в регионе с привлечением современных 
китайских технологий. 

При этом необходимо подчеркнуть, как было 
отмечено Президентом Узбекистана, драйвером 
развития торгово-экономического сотрудниче-
ства Центральной Азии и Китая является транс-
портная инфраструктура.

Считаю, что успешная реализация китайской 
инициативы «Один пояс, один путь» в перспек-
тиве позволит Узбекистану занять стратегиче-
ское место в новом международном сухопутном 
транспортно-транзитном коридоре с выходом в 
Иран, страны Ближнего Востока и Юго-Восточ-
ной Азии. В этом контексте скорейшее начало 
практической реализации проекта строительства 
железной дороги Китай - Кыргызстан - Узбеки-
стан представляется весьма важным. 

Готовность Узбекистана к совместной реали-
зации с китайскими партнерами инфраструктур-
ных проектов в Афганистане также заслуживает 
особого внимания.

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ И ВЗАИМОВЫГОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО С ЗАРУБЕЖНЫМИ ПАРТНЕРАМИ 

ВО ВСЕХ ПЕРСПЕКТИВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ

Взгляд из-за рубежа

Выступление Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева на саммите 
«Государства Центральной Азии - Китай», состоявшемся 25 января этого года, 
получило широкие отклики в экспертных кругах зарубежных стран. ИА «Дунё» 

представляет некоторые оценки и комментарии международных экспертов.

В открытии мероприятия, проходящего в гибридном формате, 
участвовали заместитель министра иностранных дел нашей 
страны Гайрат Фозилов, Генеральный секретарь ШОС Чжан 
Мин, исполнительный директор Исполнительного комитета 
региональной антитеррористической структуры ШОС Руслан 
Мирзаев.

На встрече представители стран - членов ШОС обменялись 
мнениями по вопросам подготовки к будущим заседаниям Совета 
глав государств организации и других уставных органов.

Обсуждался проект списка документов, предложенных для 
подписания.

Решение о переходе председательства в этой престижной орга-
низации к Узбекистану на период 2021-2022 годов было принято 
на саммите Шанхайской организации сотрудничества в Душанбе.

Тогда Президент Шавкат Мирзиёев изложил приоритетные 
задачи,  которые будут осуществ лены в рамках председатель-
ствования нашей страны в ШОС.

В период председательства Узбекистана в целях осуществ-
ления намеченных главой нашего государства задач предус-
матривается провести с нашими партнерами более 80 меро-
приятий.

В рамках нынешнего заседания планируется ознакомить 
национальных координаторов с достижениями Узбекистана в 
сфере информационных технологий и развития туристского 
потен циала.

Заседание СНК ШОС продлится до 28 января.
С. Рахимов.

Корр. УзА.

В ТАШКЕНТЕ СОБРАЛСЯ 
СОВЕТ НАЦИОНАЛЬНЫХ 
КООРДИНАТОРОВ ШОС

25 января в Ташкенте под председательством 
Республики Узбекистан начало работу 

очередное заседание Совета национальных 
координаторов стран - членов Шанхайской 
организации сотрудничества (СНК ШОС).

В нашу страну прибыла  
делегация в составе членов  
Совета высшего образования  
и ректоров ряда высших учебных 
заведений Турецкой Республики.

24 января в Ташкентском государственном 
экономическом университете в рамках визита 
состоялось первое мероприятие - круглый стол 
на тему «Узбекистан - Турция: перспективы 
сотрудничества в сфере образования». 

В нем приняли участие председатель Совета 
высшего образования Турции Эрол Озвар, 
министр высшего и среднего специального 
образования Республики Узбекистан Абдуко-
дир Тошкулов, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Турецкой Республики в нашей стране 
Олган Бекар, а также ректоры более 20 высших 
учебных заведений.

В начале встречи речь шла о системах выс-
шего образования двух стран, формировании 
политики в данной сфере, интересах вузов и 
общих задачах, намеченных в национальных 
планах развития. 

Межуниверситетское сотрудничество между 
Узбекистаном и Турцией развивается ускорен-
ными темпами. В данном процессе особое вни-
мание уделяется развитию технических наук, 
повышению кадрового потенциала в данном 
направлении. Подготавливаются специалисты 
в энергетике и сфере альтернативных источни-
ков энергии, машиностроении, архитектуре и 
строительстве, текстильной и химической про-
мышленности, сельском хозяйстве, медицине и 
фармацевтике.

Абдукодир Тошкулов отметил, что в нашей 
стране осуществляются кардинальные преоб-
разования в системе образования. До 2016 года 

в Узбекистане действовали 77 высших обра-
зовательных учреждений, сегодня - 141 вуз.  
В последние пять лет количество студентов 
увеличилось в четыре раза. Если раньше в вузы 
поступало всего девять процентов выпускников 
школ, колледжей и лицеев, то сейчас этот пока-
затель достиг 30 процентов.

Состоялся обмен мнениями по вопросам 
открытия в нашей стране филиалов ведущих 
турецких университетов, выделению грантов 
для обучения узбекистанских студентов в выс-
ших образовательных учреждениях Турции, 
подготовке специалистов для сельскохозяй-
ственной, технической и инженерной отраслей, 
расширению формата сотрудничества в таких 
направлениях, как математика, физика, химия и 

геология, организационно- правовым вопросам 
открытия узбекско-турецкого университета в 
Ташкенте. 

- Сотрудничество двух народов уходит кор-
нями в глубь веков, - отметил Эрол Озвар. -  
В настоящее время число студентов из Узбеки-
стана, обучающихся в Турции, приближается к 
2,5 тысячи. На мероприятии для обмена опытом 
собрались ректоры ведущих вузов двух стран. 
По инициативе лидеров двух государств мы 
нацелены на создание узбекско- турецкого уни-
верситета в городе Ташкенте.

Ранее сотрудничество развивалось в таких 
направлениях, как турковедение, турец-
кий язык и литература, узбекский язык и 
литература, континентоведение, история  

народов Центральной Азии. В последние годы 
сотрудничество расширилось и охватило сферы 
архитектуры и строительства, туризма и гости-
ничного дела, легкой и текстильной промыш-
ленности, технологий сельскохозяйственного 
производства. В Ташкентском государствен-
ном университете востоковедения действует 
факультет турковедения.

На мероприятии заслушаны мнения экспер-
тов по проектам предстоящего соглашения об 
открытии узбекско- турецкого университета в 
Ташкенте и его устава, представлены соответ-
ствующие презентации. 

У. Махмирзаев.
Б. Худойбердиев.

Корры УзА.

Грани сотрудничества
УЗБЕКИСТАН - ТУРЦИЯ:  

масштабное партнерство в сфере образования
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Нозимжон Ортиков.
Эксперт Центра экономических 
исследований и реформ 
при Администрации Президента 
Республики Узбекистан.

Долгосрочное благополучие  
любого государства основано  
на развитии его производственного 
потенциала. Особую роль  
в этом играет промышленный 
сектор, значение которого 
в экономике нашей страны 
стремительно растет. Сегодня 
данная сфера генерирует  
28 процентов валового внутреннего 
продукта (ВВП) республики 
и обеспечивает занятость 
23,5 процента экономически 
активного населения.

В последние годы технологическая 
модернизация и наращивание производ-
ственных мощностей привели к значитель-
ному увеличению доли промышленного 
производства в экономике. Доля в ВВП 
увеличилась с 19,5 процента в 2016-м до 28 
в 2021-м. В прошлом году реальные темпы 
роста отрасли оказались по предваритель-
ным данным самыми высокими по сравне-
нию с предыдущими годами - 9,5 процента. 
В результате доля промышленности в ВВП 
вернулась к допандемийному уровню.

В 2021-м в региональном разрезе наи-
более высокие темпы роста промышлен-
ного производства наблюдались в Сурхан-
дарьинской (26,8 процента), Хорезмской 
(24,9), Бухарской (25), Джизакской (21,2) и 
Наманганской (20,4) областях. Темпы роста 
ниже, чем в среднем по стране - в Фер-
ганской (3,9), Ташкентской областях (1) и 
Респуб лике Каракалпакстан (0,8 процента). 

Темпы роста продукции отраслей обра-
батывающей промышленности выросли 
в следующих показателях: текстильные 
изделия - на 21,2 процента, одеж да - на 17, 
фармацевтическая продукция - на 20, ком-
пьютерная и элект ронная продукция - на 
24, металлургия - на 10, электроэнергию и 
тепло - на 12, транспортное оборудование 
-  на 21,5 процента. Горнодобывающий сек-
тор показал рост на 15,7 процента, добыча 
природного газа и нефти - на 14,5, добыча 
металлических руд - на 14 процентов. 

Текстильная и швейная 
В Послании Президента Олий Мажлису 

от 29 декабря 2020 года определен ряд сек-
торов, которые должны стать драйвером 
национальной экономики, в том числе тек-
стильная и электротехническая промыш-
ленность. 

Текстильное и швейное производство 
- среди наиболее быстрорастущих отрас-
лей в экономике Узбекистана. Несмотря на 
внутренние и внешние риски, связанные с 
пандемией, своевременные решения, при-
нятые правительством за последние два 
года, не только не привели к снижению про-
изводства и экспорта этой продукции, но и 
позволили добиться более высоких темпов 
роста. Скажем, если в 2020-м составили 12 
процентов, то в 2021-м ускорились: выпуск 
текстильных изделий вырос на 21,2, а про-
изводства одежды на 17 процентов. 

Проводимая в последние годы поли-
тика экспортоориентированного развития 
текстильной промышленности и рост кон-
курентоспособности продукции отрасли - 
динамично наращивать экспорт всех видов 
ее продукции от пряжи, трикотажа до гото-
вых изделий. 

Экспортный потенциал текстильной и 
швейной промышленности также растет. 
В частности, доля этого сектора в общем 
экспорте продукции обрабатывающей 
промышленности увеличилась с 25,7 про-
цента в 2017-м до 45,5 - к 2020-му. Растет 
и доля отрасли в общем объеме экспорта: 
в 2016-м на долю отрасли приходилось 7,4 
процента от общего объема экспорта, а в 
2021-м - 18,8. Увеличивается количество 
предприятий-экспортеров и география 
стран- экспортеров. 

В апреле нынешнего года вступит в силу 
для Узбекистана Специальная система 
преференций ЕС для устойчивого разви-
тия и надлежащего управления (GSP+).  
Благодаря этой системе пошлины на ряд 
важных экспортных товаров Узбекистана, 
таких как текстиль, одежда и пластмассо-
вые изделия, отменяются. Ожидается, что 
в рамках режима преференциальной тор-
говли GSP+ экспорт текстиля достигнет 
300 млн долларов на первом этапе, а затем 
вырастет до 1,2 млрд долларов к 2025 году. 

Главным фактором успеха развития 
этого сектора являются реформы, прово-
димые в отрасли в последние пять лет. 
В целях внедрения новых технологий и 
инноваций в 2017-м в порядке экспери-
мента создан первый хлопково-текстиль-
ный кластер. Если в первый год  здесь 
обработано 0,9 процента от общего объема 
выращенного хлопка-сырца, то к 2018-му 
количество кластеров составило 15, а доля 
обработанного сырья достигла 15,1 про-
цента. В 2021-м число кластеров достигло 
122, а доля переработанного хлопкового 
волокна - 100 процентов.

Быстрое развитие текстильной и швей-
ной промышленности также напрямую 
связано с внедрением новых технологий 
в отрасли. В частности, в целях повыше-
ния урожайности кластерами закуплено 
более 14 тысяч высокопроизводитель-
ных сельскохозяйственных машин, в том 
числе свыше 660 хлопкоуборочных; на 
землях хлопково-текстильных кластеров 
внедрены системы капельного орошения 
общей стоимостью 320 млн долларов; внед-
рены международные стандарты сертифи-
кации качества продукции - ISO, BSCI, 
OEKO-TEX, GOTS более чем на 1300 текс-
тильных предприятиях. В 2022-м число 
таких предприятий достигнет 1650.

Электротехническая  
Для ускорения развития и модерниза-

ции электротехнической отрасли, создания 
новых производств современных электри-
ческих приборов, увеличения инвестици-
онного и экспортного потенциала, а также 
поддержки местных производителей  
2 марта 2021 года принято постановление 
Президента «О дополнительных мерах по 
дальнейшему развитию электротехни-
ческой промышленности и повышению 
конкурентоспособности отечественной 
продукции».  Документом установлены 
следующие цели для электротехнической 
отрасли на 2021-2022 годы:

 увеличить объем глубокой перера-
ботки медного сырья до 55 тысяч тонн в 
2021-м и до 70 тысяч тонн - в 2022-м; 

 довести объем производства до 15 трлн 
сумов в 2021-м и 19 трлн - в 2022-м; 

 обеспечить экспортные поступления 
в размере 450 млн долларов в 2021-м и 600 
млн долларов - в 2022-м; 

 увеличить количество рабочих мест до 
27 тысяч в 2021-м и до 34 тысяч - в 2022-м. 

Постановлением также утверждена 
Прог рамма создания новых производствен-
ных мощностей и диверсификации произ-
водства в электротехнической промышлен-
ности в 2021-2022 годах. Объем инвестиций 
для реализации 136 проектов, включенных 
в программу, составляет 531,9 млн долла-
ров. Из них средства инициатора проекта 
- 169,5 млн (31 процент), банковские кре-
диты - 228,2 млн (43), прямые иностранные 
инвестиции - 137, 7 млн (26). В результате 
реализации проектов будет создано допол-
нительно 9,7 тысячи рабочих мест. 

Предприятия электротехнической 
продукции объединены в Ассоциацию 
«Узэлтехсаноат», в которую входят 15 
производителей кабельно-проводнико-
вой продукции, 40 производителей быто-
вых электроприборов и 31 производитель 
электрооборудования. По итогам 11 меся-
цев 2021 года предприятия ассоциации 
достигли следующих производственных 
показателей: 

 объем производства составил  
14,74 трлн сумов, годовой темп роста - 
120,5 процента. 

 объем экспорта увеличился в 1,8 раза 
и составил 509,2 млн долларов, 

 объем освоенных инвестиций - 112,5 
млн долларов, из которых 65,6 млн - пря-
мые иностранные инвестиции и кредиты.

В рамках вышеупомянутой программы 
в 2021-м планировалось осуществить  
45 инвестиционных проектов, из которых 
44 уже реализованы. Мощность перера-
ботки меди составила 48,9 тысячи тонн, 
а до конца года планируется довести этот 
показатель до 55 тысяч тонн. 

Перспективы развития 
По предварительным оценкам, в теку-

щем году ожидается рост промышленности 
на семь процентов и выпуск продукции на  
525,6 трлн сумов за счет реализации широкого 
ряда крупных инвестиционных проектов.

В электротехнической промышленно-
сти в 2022-м сохранятся высокие темпы 
роста. Ожидается, что производство вырас-
тет на 13,9 процента, а экспорт - на девять.  
В 2022-м планируется запустить 91 инвести-
ционный проект на общую сумму 393,8 млн 
долларов. В результате увеличится объем 
глубокой переработки меди до 70 тысяч 
тонн; объем производства продукции - до 
19 трлн сумов, объем экспорта - до 600 млн 
долларов.  Намечено также создать рабочие 
места в отрасли - в целом до 34 тысяч. 

Основные проекты, реализация кото-
рых запланирована на текущий год, вклю-
чают следующее: 

 проект Central Asia Motors стоимостью 
68 млн долларов по производству компо-
нентов для электромобилей (Ангрен);

 выпуск холодильников и стиральных 
машин мощностью 330 тысяч единиц в год 
компанией Premier Electrotech (Ангрен); 

 проект Camel M-Arash по выпуску 
аккумуляторных батарей годовой мощно-
стью 550 тысяч единиц (Ангрен);

 проект «Технопарк» по выпуску мед-
ных труб для климатического и холодиль-
ного оборудования мощностью 15 тысяч 
тонн в год (Яшнабадский район); 

 проект ITT Group по выпуску медных 
труб мощностью 5000 тонн в год (Карши); 

 проект прокладки кабеля мощностью 
118 тысяч км в год от предприятия «Водий 
Шуз» (Ферганский район);

 проект по выпуску бытовой техники 
мощностью 125 тысяч штук в год компа-
нии UZEL Electronics (Ургутский район);

 проект по выпуску оборудования для 
капельного орошения производительно-
стью 20 млн метров и 330 тысяч км в год 
(Андижанский район).

Автомобильная  
и химическая 

Ожидается, что 2022-й станет поворот-
ным в автомобильной промышленности.   
В течение года завершится фаза-1 транс-
формации сектора и начнется фаза-2. При-
мечательно, что именно на втором этапе 
General Motors планирует запуск новых 
моделей автомобилей (190 тысяч) на сумму 
427,6 млн долларов - Chevrolet Tracker, 
Chevrolet Onix. Будет также запущен про-
ект по производству 190 тысяч новых дви-
гателей CSS PRIME. При этом в 2022-2023 
годах в автомобильной промышленности 
будет разработан ряд новых видов продук-
ции, в числе которых алюминиевые диски, 
пластиковые бензобаки, рули, резиновые 
уплотнители и сварочная проволока. 

Преобразование химической отрасли 
будет продолжено в соответствии с поста-
новлением Президента «О мерах по даль-
нейшему реформированию и финансовому 
оздоровлению предприятий химической 
промышленности, развитию производ-
ства химической продукции с высокой 
добавленной стоимостью» от 13 февраля  
2021 года. 

Рост промышленного производства 
привел к вводу новых мощностей (сульфат 
калия, меламин, шины для автобусов и 
грузовиков, пироксилин, кордные ткани и 
штапельные волокна), увеличению исполь-
зования существующих (кальцинирован-
ная и каустическая сода, азот, фосфорные 
удобрения, ПВХ, цианид натрия, тиамин, 
КМЦ), а также создание кластера на базе 
производства АО «Навоиазот». 

Совместно с Международной финан-
совой корпорацией планируется пере-
смотреть организационную структуру  
АО «Узкимёсаноат» и приватизировать 
АО «Ферганаазот» и АО «Дехканабадский 
калийный завод». 

В текущем году будет принята прог-
рамма создания химико-технологиче-
ского кластера на базе АО «Навоиазот» 
и программы трансформации предприя-
тий химической промышленности и 
стратегического развития химической 
и газохимической промышленности до 
2035 года.

Промышленный сектор экономики 
Узбекистана активно развивается.  Наи-
более динамичный рост наблюдался в 
2021-м. В этом году предпринимаемые 
правительством усилия, направленные 
на модернизацию и диверсификацию про-
мышленности, запланированные инвес-
тиции и проекты, позволят обеспечить 
рост промышленного производства на 
достаточно высоком уровне.

ПРОМЫШЛЕННОЕ РАЗВИТИЕ УЗБЕКИСТАНА
Предварительные итоги 2021 года и перспективы на 2022-й

Курсом реформ

День сотрудников органов Государственной таможенной службы Республики Узбекистан

В настоящее время в республике формируются 
новые подходы к системе таможенного админи-
стрирования: уход от тотального контроля в сто-
рону активного применения систем управления 
рисками, перспективных таможенных технологий и 
партнерских взаимоотношений с бизнесом. Поэтому 
изучение зарубежных передовых подходов к тамо-
женному администрированию особенно важно на 
данном этапе реформ. В частности, в нашей стране 
введен институт уполномоченных экономических 
операторов (УЭО), который предусматривает пре-
доставление права на использование упрощенных 
таможенных процедур для участников внешне-
экономической деятельности, отвечающих требо-
ваниям, установленным в соответствии с нормами 
международных стандартов в области таможенного 
администрирования.

Стоит отметить, что в целях повышения безопас-
ности и упрощения международной торговли Все-
мирной таможенной организацией (ВТамО) разраба-
тываются и внедряются эффективные инструменты 
и принципы таможенного администрирования. Как 
известно, в 2005 году на платформе ВТамО приняты 
Рамочные стандарты безопасности и упрощения 
мировой торговли, заложившие правовую основу 
для развития института уполномоченного экономи-
ческого оператора, который, по мнению мировых 
экспертов, обеспечивает высокую степень безопас-
ности международной цепочки поставок товаров 
и предполагает получение выгоды участниками 
внешнеторговых операций.

Институт уполномоченного 
экономического оператора  
является одним из основных 
элементов системы упрощения 
таможенных формальностей  
и ускорения перемещения товаров 
через таможенную границу,  
а также способствует созданию 
партнерских отношений между 
таможенными органами  
и предпринимательским сообществом, 
сближению национального 
таможенного администрирования 
с международными нормами.

Помимо этого, стремительное развитие торговли 
между странами позволяет данному институту 
обеспечить эффективное развитие как мировой 
экономики в целом, так и стран - членов ВТамО. 
Институт УЭО, получив положительный опыт раз-
вития в некоторых государствах и интеграционных  

объединениях, является актуальным для всех участ-
ников международной торговли и может быть реа-
лизован вне зависимости от географического поло-
жения стран, уровня социально- экономического 
развития и других факторов. 

В настоящее время институт УЭО действует 
более чем в 60 государствах, таких как страны 
- участницы Европейского союза, Китай, США, 
Турция. С учетом их опыта принято постановле-
ние Кабинета Министров Республики Узбекистан  
«О мерах по внедрению института уполномоченного 
экономического оператора» от 29 апреля 2019 года.

Уполномоченный экономический оператор - юри-
дическое лицо, отвечающее определенным крите-
риям и пользующееся специальными упрощениями 
в соответствии с таможенным законодательством 
Республики Узбекистан. Введение статуса УЭО - это 
возможность упростить таможенные процедуры и 
обеспечить безопасность международной торговли. 

В настоящее время правовой институт УЭО явля-
ется предметом детального изучения. Это связано с 
необходимостью совершенствования таможенного 
регулирования и доверительного взаимодействия 
таможенных органов с участниками ВЭД. В рамках 
совершенствования института уполномоченного 
экономического оператора и увеличения заинтере-
сованности большего количества компаний в полу-
чении данного статуса нас интересуют в основном 
представляемые преимущества при таможенном 
оформлении товаров и транспортных средств. 

В целях развития положений законодательства 
зарубежных стран, относящихся к институту упол-
номоченного экономического оператора, законода-
тельство подверглось модернизации, в том числе 
посредством разработки правовых норм, регулирую-
щих таможенные правоотношения в связи с ведением 
реестра уполномоченных экономических операторов, 
организацией взаимодействия таможенных органов 
с юридическими лицами при применении специ-
альных упрощений и осуществлении таможенных 
операций. Анализ правоприменительной практики 
приводит к пониманию необходимости дальней-
шего совершенствования правовых норм, равно как и 
административно-правового статуса УЭО. 

Такой вывод основывается не только на анализе 
проблемных вопросов в связи с присвоением право-
вого статуса и последующей деятельностью эконо-
мического оператора, но и на национальных прог-
раммах, реализуемых зарубежными таможенными 
администрациями в отношении юридических лиц, 
которым предоставляются специальные упроще-
ния (временное хранение товаров в помещениях, на 
открытых площадках и иных территориях уполно-
моченного экономического оператора; выпуск това-
ров до подачи таможенной декларации и не только). 

В международной практике они предоставляются в 
обмен на выполнение особых требований таможни 
к организации бизнеса и логистических цепей 
поставки, производственным процессам, системам 
учета товаров и безопасности на предприятии, прог-
раммному обеспечению, подготовке персонала.

Необходимо отметить, что согласно действую-
щему законодательству Республики Узбекистан 
категории уполномоченных экономических опера-
торов делятся на три вида, согласно которым предо-
ставляется право пользования специальными упро-
щениями при совершении таможенных операций.

В настоящее время около тридцати юридических 
лиц, имеющих статус уполномоченного экономиче-
ского оператора в Республике Узбекистан, пользу-
ются специальными упрощениями при осуществле-
нии таможенных операций. Реестр уполномоченных 
экономических операторов постоянно совершен-
ствуется и зависит от добросовестности участков 
внешнеэкономической деятельности. Таким обра-
зом, внедрение института служит дальнейшему 
упрощению таможенных процедур, повышению 
эффективности деятельности таможенных органов, 
а также устранению бюрократических препятствий 
для развития бизнеса и улучшению инвестицион-
ного климата в стране. В связи с чем необходимо 
дальнейшее усовершенствование юридического ста-
туса, а также внедрение новых элементов, позволяю-
щих значительно увеличить роль уполномоченных 
экономических операторов во внешней торговле. 

Так, например, в соответствии с международными 
договорами Республики Узбекистан привилегии и 
специальные упрощения могут предоставляться на 
взаимной основе уполномоченным экономическим 
операторам иностранных государств. Им могут 
предоставляться также иные привилегии и специ-
альные упрощения, не предусмотренные в нацио-
нальном законодательстве, распространяемые на 

территории иностранных государств, с которыми 
наша страна заключила соответствующие соглаше-
ния на взаимной основе. 

Вместе с тем совершенствование правового ста-
туса УЭО не может ограничиваться только разви-
тием одного из его элементов - таможенных преи-
муществ (специальных упрощений). Предметом 
совершенствования могут выступить в комп лексе 
права и обязанности, сфера деятельности УЭО, 
порядок взаимодействия с таможенными органами, 
включения в реестр и приостановления статуса 
УЭО, а также полномочия органов государственной 
власти в отношении УЭО, взаимное признание пра-
вового статуса. При этом ориентиром совершенство-
вания административно-правового статуса УЭО 
должны выступить стандарты ВТамО, современное 
таможенное законодательство, а также националь-
ная и зарубежная правоприменительная практика. 

Ключевой момент развития института УЭО - 
взаимное признание статуса УЭО в странах - чле-
нах ВТамО. Одной из основных задач содействия 
успешному повсеместному применению Рамоч-
ных стандартов ВТамО является обеспечение 
взаимного признания УЭО, сертифицированных 
разными таможенными администрациями. При 
отсутствии глобальной системы взаимного при-
знания статуса УЭО участники торговли из ряда 
стран могут оказаться в довольно неблагопри-
ятном положении с точки зрения конкуренции.  
В более долгосрочной перспективе взаимное при-
знание статуса УЭО будет иметь важнейшее значе-
ние для обеспечения того, чтобы операторы, которые 
отвечают критериям, установленным Рамочными 
стандартами, и получили статус УЭО в определен-
ном государстве (интеграционном объединении), 
могли использовать преимущества Рамочных стан-
дартов и принимать участие в международной тор-
говле на равных условиях. 

В целях обеспечения безопасности цепочки 
поставки и гармонизации таможенных процедур 
таможенным администрациям рекомендовано при-
нимать усилия по взаимному признанию статуса 
УЭО между собой или посредством программ. 
Резолюция Рамочных стандартов по безопасности 
и упрощению международной торговли предписы-
вает таможенным администрациям работать друг с 
другом для разработки механизмов по взаимному 
признанию оценки, авторизации УЭО, результатов 
контроля, обеспечения объединения преимуществ 
упрощения торговли, а также иных механизмов, 
которые могут быть необходимы для устранения, 
уменьшения излишних или дублируемых усилий по 
оценке и авторизации. 

Известно, что взаимное признание - это широ-
кая концепция, при помощи которой принятые дей-
ствия, решения или авторизация, предоставленные 
одной таможенной администрацией, признаются и 
принимаются другой. Стандартизированный под-
ход к признанию статуса УЭО обеспечивает серьез-
ную платформу долгосрочного развития между-
народной системы взаимного признания статуса 
УЭО на двустороннем, региональном, а в будущем 
- мировом уровне. 

Исходя из свода таможенных стандартов евро-
пейских стран одним из приоритетных направлений 
развития института уполномоченных экономиче-
ских операторов является также взаимное признание 
статуса УЭО. Согласно рекомендациям ВТамО, для 
успешного функционирования системы взаимного 
признания важно выполнение нескольких условий. 
В частности, наряду с программой «Таможня - биз-
нес» необходимо наличие следующих элементов: 

• система управления рисками; 
• возможность получать предварительную элект-

ронную информацию о грузах для операций анализа 
рисков; 

• возможность проверить груз высокого риска с 
использованием современных технологий перед его 
погрузкой на экспорт; 

• готовность согласиться на проведение предва-
рительной проверки на основании запроса от дру-
гого партнера; 

• правовые возможности, готовность и способ-
ность обмениваться информацией о рисках, а также 
о поступающих товарах на региональном уровне, 
что в свою очередь является основополагающим 
фактором развития и успешного реформирования 
таможенной системы.

В дополнение к этому сторонам необходимо 
иметь согласованный набор общих стандартов, кото-
рые включают в себя ясные, объективные действу-
ющие положения для таможни и УЭО. Программы 
УЭО должны быть прозрачными и опубликованы, 
а стандарты - применяться в единообразной форме.

Гармонизация и взаимное признание статуса 
УЭО обеспечит условия для наиболее благополуч-
ного развития мировой торговли и повысит уровень 
ее безопасности, а также уменьшит политические 
колебания в отношениях стран разных интеграци-
онных формирований.

ИНСТИТУТ УЭО - ОСНОВА СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ  
ТАМОЖЕННОГО АДМИНИСТРИРОВАНИЯ НОВОГО УЗБЕКИСТАНА

Елена Ладыгина.
Старший преподаватель Таможенного института 
Государственного таможенного комитета Республики Узбекистан.

Совершенствование таможенного регулирования и администрирования - актуальный 
вопрос развития торговых связей Узбекистана, стимулирования роста экономического 
потенциала и повышения конкурентоспособности страны на мировых рынках.
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Дата: 31 декабря 2021 г. (обновление 20.01.2022 г.)
Страна: Республика Узбекистан
Номер гранта: S0350A
Проект: «Развитие и модернизация системы питьевого водоснабжения и канализации Хорезмской области и Республики 

Каракалпакстан»
Название задания: Разработка технико-экономического обоснования (ТЭО) для развития и модернизации системы питье-

вого водоснабжения и канализации Республики Каракалпакстан
Номер контракта: KWSSP/CS/01
Правительство Республики Узбекистан получило инвестиционный грант от Азиатского банка инфраструктурных инвестиций 

(АБИИ) на финансирование расходов по разработке проекта «Развитие и модернизация системы питьевого водоснабжения и 
канализации Хорезмской области и Республики Каракалпакстан». При этом правительство Республики Узбекистан наме-
рено направить часть средств гранта на консультационные услуги для дальнейшей технической подготовки проекта согласно 
Общему уведомлению о закупках от 14 июля 2021 г.

Консультационные услуги включают разработку технико-экономического обоснования для развития и модернизации системы 
водоснабжения и канализации Республики Каракалпакстан. Консультант будет подотчетен АО «Узсувтаъминот». Техническое 
задание консультанта содержит всю информацию об ответственности консультанта и доступно по указанному ниже адресу.

Конкретная цель консультационных услуг заключается в следующем:
1. Базовое исследование.
2. Техническая оценка.
3. Долгосрочная инвестиционная стратегия.
4. Программа приоритетных инвестиций.
5. Финансовый анализ.
6. Экологическая и социальная оценка.
Консалтинговая компания будет выбрана на основе отбора по качеству и стоимости (QCBS), включая полное техническое и 

финансовое предложение, в соответствии с политикой АБИИ и инструкциями по закупкам для получателей. Ожидается, что 
контракт будет заключен во II квартале 2022 года и завершится в течение 9 месяцев с даты присуждения.

АО «Узсувтаъминот» в качестве исполнительного агентства приглашает компетентные консалтинговые фирмы и организации, 
которые соответствуют нижеприведенным требованиям, заявить о своей заинтересованности в предоставлении услуг. Заинтере-
сованные консультанты должны предоставить полную информацию, включая брошюру (профиль компании, период реализации 
контракта, сумма, общая стоимость проекта, процент участия, дата начала и завершения), отражающую их квалификацию для 
достижения минимальных требований к опыту, в частности:
l опыт работы в качестве консультанта в не менее трех проектах водоснабжения и канализации с инвестиционной стоимостью 

проекта не менее 100 млн долларов США за последние 10 лет;
l опыт по разработке не менее трех технико-экономических обоснований в сферах водоснабжения и канализации за последние 10 лет;
l финансовая устойчивость компании - наличие среднегодового оборота не менее 2 млн долларов США за любой из финансо-

вых лет за период с 1 января 2016 года;
l региональный опыт (СНГ или ЦА) работы в разработке технико-экономических обоснований в сфере водоснабжения и кана-

лизации будет дополнительным преимуществом.
Ключевые эксперты не будут оцениваться на этапе составления короткого списка.
Консультанты могут объединяться с другими фирмами в форме совместного предприятия для повышения своей квалифика-

ции. В случае совместного предприятия (СП) все члены СП будут оцениваться отдельно для целей шорт-листинга, нести совмест-
ную солидарную ответственность за выполнение заданий и подпишут контракт в случае присуждения этой группе СП.

Заинтересованные консультанты должны четко указать структуру своей «ассоциации» и обязанности партнеров и субконсуль-
тантов в их заявке. Неясное выражение интересов в терминах «в связи с» и т. д. не может рассматриваться для короткого списка. 
Сохраняя в качестве принципа одно выражение заинтересованности для каждой фирмы, консалтинговая фирма может решить, 
желает ли она участвовать в качестве субконсультанта, индивидуального консультанта или партнера в совместном предприятии. 
Обратите внимание, что фирма должна представить только один ВЗ в рамках одного и того же процесса отбора или индивидуально 
в качестве консультанта либо в качестве партнера в совместном предприятии. Ни одна фирма не может быть субконсультантом при 
подаче ВЗ индивидуально или в качестве партнера совместного предприятия в рамках одного и того же процесса отбора. Фирма, 
действующая в качестве субконсультанта в любом консультанте или СП, может участвовать более чем в одном консультанте, но 
только в качестве субконсультанта. Опыт субконсультанта не будет учитываться при составлении шорт-листа.

Выражение заинтересованности должно быть доставлено в электронном или бумажном виде до 16.00 (время ташкентское) 
4 февраля 2022 года по указанному ниже адресу. Поздние заявки не принимаются. Подача информации должна быть на англий-
ском языке. Выражение заинтересованности должно быть четко обозначено как «Разработка технико-экономического обоснования 
(ТЭО) для развития и модернизации системы питьевого водоснабжения и канализации Республики Каракалпакстан».

Дополнительную информацию можно получить по указанному ниже адресу в рабочие дни  
с 9.00 до 17.00 (время ташкентское). Г-ну Рустаму Мамаджанову, заместителю председателя АО «Узсувтаъминот».

Адрес: Республика Узбекистан, 100035, г. Ташкент, ул. Ниёзбек йули, 1. Эл. адрес: po.aiib@uzsuv.uz

Дата: 31 декабря 2021 г. (обновлено 20.01.2022 г.)
Страна: Республика Узбекистан
Номер гранта: S0350A
Проект: «Развитие и модернизация системы питьевого водоснабжения и канализации Хорезмской области и Республики Каракал-

пакстан»
Название задания: Разработка технико-экономического обоснования (ТЭО) для развития и модернизации системы питьевого водо-

снабжения и канализации Хорезмской области
Номер контракта: KWSSP/CS/02
Правительство Республики Узбекистан получило инвестиционный грант от Азиатского банка инфраструктурных инвестиций (АБИИ) 

на финансирование расходов по разработке проекта «Развитие и модернизация системы питьевого водоснабжения и канализации 
Хорезмской области и Республики Каракалпакстан». При этом правительство Республики Узбекистан намерено направить часть 
средств гранта на консультационные услуги для дальнейшей технической подготовки проекта согласно Общему уведомлению о закупках 
от 14 июля 2021 г.

Консультационные услуги включают разработку технико-экономического обоснования для развития и модернизации системы водо-
снабжения и канализации Хорезмской области. Консультант будет подотчетен АО «Узсувтаъминот». Техническое задание консультанта 
содержит всю информацию об ответственности консультанта и доступно по указанному ниже адресу.

Конкретная цель консультационных услуг заключается в следующем:
1. Базовое исследование.
2. Техническая оценка.
3. Долгосрочная инвестиционная стратегия.
4. Программа приоритетных инвестиций.
5. Финансовый анализ.
6. Экологическая и социальная оценка.
Консалтинговая компания будет выбрана на основе отбора по качеству и стоимости (QCBS), включая полное техническое и финансовое 

предложение, в соответствии с политикой АБИИ и инструкциями по закупкам для получателей. Ожидается, что контракт будет заключен 
во II квартале 2022 года и завершится в течение 9 месяцев с даты присуждения.

АО «Узсувтаъминот» в качестве исполнительного агентства приглашает компетентные консалтинговые фирмы и организации, которые 
соответствуют нижеприведенным требованиям, заявить о своей заинтересованности в предоставлении услуг. Заинтересованные консуль-
танты должны предоставить полную информацию, включая брошюру (профиль компании, период реализации контракта, сумма, общая 
стоимость проекта, процент участия, дата начала и завершения), отражающую их квалификацию для достижения минимальных требова-
ний к опыту, в частности:
l опыт работы в качестве консультанта в не менее трех проектах водоснабжения и канализации с инвестиционной стоимостью проекта  

не менее 100 млн долларов США за последние 10 лет;
l опыт по разработке не менее трех технико-экономических обоснований в сферах водоснабжения и канализации за последние 10 лет;
l финансовая устойчивость компании - наличие среднегодового оборота не менее 2 млн долларов США за любой из финансовых лет за 

период с 1 января 2016 года;
l региональный опыт (СНГ или ЦА) работы в разработке технико-экономических обоснований в сфере водоснабжения и канализации 

будет дополнительным преимуществом.
Ключевые эксперты не будут оцениваться на этапе составления короткого списка.
Консультанты могут объединяться с другими фирмами в форме совместного предприятия для повышения своей квалификации.  

В случае совместного предприятия (СП) все члены СП будут оцениваться отдельно для целей шорт-листинга, нести совместную солидар-
ную ответственность за выполнение заданий и подпишут контракт в случае присуждения этой группе СП. 

Заинтересованные консультанты должны четко указать структуру своей «ассоциации» и обязанности партнеров и субконсультантов в 
их заявке. Неясное выражение интересов в терминах «в связи с» и т. д. не может рассматриваться для короткого списка. Сохраняя в каче-
стве принципа одно выражение заинтересованности для каждой фирмы, консалтинговая фирма может решить, желает ли она участвовать 
в качестве субконсультанта, индивидуального консультанта или партнера в совместном предприятии. Обратите внимание, что фирма 
должна представить только один ВЗ в рамках одного и того же процесса отбора или индивидуально в качестве консультанта либо в каче-
стве партнера в совместном предприятии. Ни одна фирма не может быть субконсультантом при подаче ВЗ индивидуально или в качестве 
партнера совместного предприятия в рамках одного и того же процесса отбора. Фирма, действующая в качестве субконсультанта в любом 
консультанте или СП, может участвовать более чем в одном консультанте, но только в качестве субконсультанта. Опыт субконсультанта не 
будет учитываться при составлении шорт-листа.

Выражение заинтересованности должно быть доставлено в электронном или бумажном виде до 16.00 (время ташкентское) 4 фев-
раля 2022 года по указанному ниже адресу. Поздние заявки не принимаются. Подача информации должна быть на английском языке. 
Выражение заинтересованности должно быть четко обозначено как «Разработка технико-экономического обоснования (ТЭО) для разви-
тия и модернизации системы питьевого водоснабжения и канализации Хорезмской области».

Дополнительную информацию можно получить по указанному ниже адресу в рабочие дни  
с 9.00 до 17.00 (время ташкентское). Г-ну Рустаму Мамаджанову, заместителю председателя АО «Узсувтаъминот».

Адрес: Республика Узбекистан, 100035, г. Ташкент, ул. Ниёзбек йули, 1. Эл. адрес: po.aiib@uzsuv.uz
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ЗАПРОС ВЫРАЖЕНИЯ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ
(ПРОДЛЕНИЕ)
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Реклама

В этот непростой эпидемический 
период у многих возникают вопросы 
относительно того, как организовать 
питание, проводить профилактику, 
защитить себя и близких от инфекции. 
Особую заботу необходимо проявлять 
по отношению к детям и подросткам. 
Несмотря на то, что у этой категории 
населения заболевание протекает легче, 
чем у взрослых, родителям рекоменду-
ется внимательно следить за состоянием 
своих чад, следовать рекомендациям 
врачей-педиатров. 

Мы побеседовали с главным 
специалистом отдела особо опас-
ных инфекций Службы санитарно- 
эпидемиологического благопо-
лучия и общественного здоровья 
Республики Узбекистан Назирой  
КАРШИЕВОЙ о том, какие меры 
необходимы, чтобы обезопасить 
ребенка от заражения коронавиру-
сом, а также о ходе вакцинации детей 
и подростков в Узбекистане. 

- Чем опасен омикрон-штамм для 
детей и подростков? 

- Омикрон-штамм сейчас стремительно 
распространяется во всем мире. Поэ-
тому важно предусмотреть все меры для 
защиты детей и подростков от заражения. 

Первые симптомы при 
заражении омикрон-штаммом 
следующие: головная и боль  
в горле, насморк, непривычная 
усталость, ломота  
в теле, иногда потливость. 
Как и у большинства 
респираторных инфекций, 
инкубационный период  
у омикрон-штамма 
составляет в среднем не более 
десяти дней. Фактически 
он протекает как обычный 
грипп или ОРВИ, при этом 
тяжело диагностируется. 

Для детей, заболевших омикроном, 
госпитализация требуется чаще. Это 
связано с тем, что этот штамм легко раз-
множается именно в бронхах, хуже - в 
легких. Как следствие, вызывает брон-
хит, а не пневмонию. Для взрослых,  

к примеру, бронхит - более легкое заболе-
вание нежели пневмония. 

С детьми, особенно раннего возраста, 
ситуация противоположная. В силу их 
анатомо-функциональных особенно-
стей бронхит часто приводит к тяже-
лым осложнениям. Причем в зоне риска 
именно малыши, у подростков бронхи 
уже сформированы.

У детей наблюдаются следующие 
отличия: чем младше ребенок, тем 
лучше кровоснабжение бронхов, а их 
слизистая оболочка более рыхлая. Если 
развивается бронхит, то просвет пере-
крывается гораздо быстрее, вместе с тем 
выделяется большее количество слизи.  
На фоне хорошего кровоснабжения брон-
хит быстрее распространяется. И это 
касается бронхита любой этиологии, а не 
только коронавирусной.

Что же представляет собой бронхио-
лит? Это распространенное осложне-
ние бронхита, вызывающее воспале-
ние мелких отделов бронхиального 
дерева. Такое состояние может сопро-
вождаться тяжелой дыхательной 
недостаточностью и даже приводить 
к неблагоприятному исходу. Вместе с 
тем он может быть одним из проявле-
ний различных ОРЗ (особенно харак-
терен для респираторно-вирусной 
инфекции).

При инфицировании детей преды-
дущими штаммами SARS-CoV-2 брон-
хиолит практически не встречался.  
А у взрослых в силу их анатомических  

особенностей бронхиолиты в принципе 
возникают редко. 

- Как обезопасить ребенка от зара-
жения? Поделитесь рекомендациями.

- Омикрон передается воздушно- 
капельным путем, то есть вирус выде-
ляют больные люди вместе с мельчай-
шими каплями слюны и слизи во время 
кашля, чихания и даже разговора. По -
этому вероятность заразиться в поме-
щениях, где большое скопление людей, 
очень высока. Больной становится опас-
ным за два дня до появления признаков 
заболевания и остается таковым еще на 
протяжении четырех дней с момента 
клинических проявлений. 

Омикрон-штамм передается в 4,2 
раза быстрее, чем его предшественник 
«дельта». 

Рекомендации по защите 
детей все те же: социальное 
дистанцирование, ношение 
респираторов и масок, частое 
мытье и дезинфекция рук.  
Все это снижает вероятность 
передачи вируса,  
но не исключает  
ее полностью, особенно  
при продолжительном 
контакте с заболевшим. 
Также для уменьшения 
количества вирусов  
в воздухе важно регулярно 
проветривать помещение. 

Самая действенная мера - максималь-
ное снижение контактов с посторонними 
людьми. Желательно, чтобы взрослые, 
с которыми видится ребенок, были вак-
цинированы. По возможности советую 
избегать массового скопления людей и 
соблюдать социальную дистанцию. 

Еще следует помнить, что во время 
болезни ребенок непременно должен 
правильно и полноценно питаться, полу-
чать необходимые микроэлементы, вита-
мины. Важен также режим дня: малышу 
следует высыпаться, чтобы иммунитет 
работал и защищал организм от инфек-
ций. В период болезни замедляется про-
цесс переваривания и усвоения пищи, 
а значит, ребенку нужно меньше еды, 
чем обычно. К тому же во время болезни 
печень активно борется с токсинами - 
продуктами жизнедеятельности виру-
сов и распада поврежденных клеток. 
Поэтому большой объем пищи несет 
дополнительную нагрузку, в связи с чем 
следует тщательно пересмотреть и про-
думать рацион питания.

- Какой инкубационный период у 
омикрон-штамма? 

- По сегодняшним данным симп-
томы заболевания обычно начинают 
проявляться через три - шесть дней 
после заражения. Учитывая способ-
ность омикрона быстрее распростра-
няться, есть вероятность появления 
симптомов уже на следующий или 
через день после контакта с заражен-
ным человеком. 

- В чем особенности протекания 
коронавируса у детей и подростков? 
Правда ли, что у них это заболевание 
проходит легче, чем у взрослых? 

- Несмотря на то, что коронавирус у 
детей и подростков обычно протекает в 
более легкой форме, чем у взрослых, он 
также может вызывать множество вто-
ричных состояний, называемых постко-
видным синдромом. 

При заражении штаммом омикрон 
сильнее всего беспокоят слабость и 
головная боль. Гораздо реже пропадает 
обоняние и меняются вкусовые ощуще-
ния. Симптомы больше похожи на те, 
которые бывают при обычных сезон-
ных ОРВИ, - повышение температуры, 
насморк, боль в горле, кашель. По  этому 
самостоятельно без лабораторного 
исследования определить, что зараже-
ние произошло именно этим штаммом 
коронавируса, невозможно. У некоторых 
пациентов, кстати, наоборот отмечается 
низкая температура тела, а у детей часто 
встречаются высыпания на коже. При 
этом большинство зараженных перено-
сят инфекцию в легкой форме. 

Одна из особенностей нового штамма 
в том, что быстрее поражает бронхи и 
легкие. Поэтому к омикрону необхо-
димо относиться не менее серьезно, чем 
к предыдущим штаммам. Соблюдайте 
все меры профилактики, а при появле-
нии симптомов как можно быстрее изо-
лируйтесь и обратитесь за медицинской 
помощью. 

Дети и подростки, у которых был 
диагностирован коронавирус, должны 
хотя бы раз пройти контрольный врачеб-
ный осмотр у педиатра или терапевта в 
поликлинике. Из-за широкого спектра 
вторичных состояний после коронави-
руса необходимы контроль остаточных 
и изучение развития новых симптомов. 
Следует оказать ребенку помощь в воз-
вращении к прежней активности (школа, 
спортивные тренировки, занятия и так 
далее). 

- Через какое время после зара-
жения омикрон-штаммом тест на 
COVID-19 может оказаться положи-
тельным? 

- Как правило, тест на коронавирус 
становится положительным в конце 

инкубационного периода, перед появле-
нием первых симптомов, то есть через 
один - шесть дней после заражения. При 
этом лечение не зависит от того, каким 
штаммом было вызвано заболевание. 

- Расскажите о вакцинации детей и 
подростков. 

- Массовая вакцинация от коронави-
руса началась в нашей стране в апреле 
прошлого года. Тогда был отобран кон-
тингент нуждающихся в прививке в 
первую очередь. Проходит также вак-
цинация детей и подростков от 12 до 18 
лет. Они могут получить вакцину в при-
вивочных пунктах с сентября 2021 года. 
Процесс осуществляется в соответствии 
с рекомендациями ВОЗ и Национальной 
технической консультативной группы по 
иммунизации. 

А недавно принято решение о прове-
дении иммунизации среди детей от пяти 
до 11 лет. Им вводится педиатрическая 
доза вакцины. Вакцинация детей и под-
ростков добровольна: осуществляется 
только при согласии родителей и опеку-
нов несовершеннолетних. 

Прививку можно сделать сразу после 
рекомендованного периода карантина 
при условии, если пациент не получает 
какого-либо лечения, во время которого 
необходимо выждать интервал между 
введением препарата и вакцины.

* * *
В Узбекистане принимаются все меры 

для недопущения распространения опас-
ного вируса. Гражданам оказывается 
необходимая поддержка в виде медицин-
ской консультации и лекарств. Для паци-
ентов, лечащихся в стационаре, созданы 
все условия. А медицинское сообщество 
призывает людей вакцинироваться как 
можно скорее, так как на сегодня при-
вивка служит единственным наиболее 
сильным и эффективным средством про-
тив коронавируса. 

Вместе с тем важно сознавать и соб-
ственную ответственность. Соблюдение 
карантинных мер и требований спецко-
миссии остается обязательным. Не забы-
вайте носить маску, следуйте правилам 
личной гигиены, ограничьте по возмож-
ности контакты с окружающими!

Беседовала 
Евгения Юн.

«Правда Востока».

Здравоохранение
ОМИКРОН-ШТАММ У ДЕТЕЙ: 
КАК УБЕРЕЧЬ РЕБЕНКА  
ОТ ОПАСНОЙ ИНФЕКЦИИ

На протяжении двух лет весь мир сражается с коронавирусом. 
При этом появление новых штаммов ковида ставит перед 
национальными системами здравоохранения серьезные задачи. 
В настоящее время стремительно распространяется среди миллионов 
омикрон-штамм. В связи с ростом числа зараженных в Узбекистане 
специалисты призывают население соблюдать предписанные рекомендации. 
Ношение маски, социальное дистанцирование, следование правилам 
личной гигиены, а также своевременная вакцинация позволяют сократить 
численность заболевших и держать ситуацию под контролем. 


